

ROTARY CLUB OF

# KANAZAWA-NORTH WEEKLY



## 金沢北ロータリークラブ

例会日：木曜日 12:30～13:30

例会場：卯辰山・ホワイトハウス

事務局：金沢市尾山町9-13・金沢商工会議所

TEL <0762> 63-1151

会長：山田 安隆 幹事：大村 精二

会報委員長：清水 忠

1974・4月25日

第14号

## 巻頭言

### “商傑 銭屋五兵衛”



白鳩幼稚園園長 松田 恒道先生

商傑銭屋五兵衛は、加賀の国が生んだ快男子である。

その気宇、その決断、その大志、その先見性……あらゆる意味で雄大な人物であった。

しかし、その彼を利用しつくした挙句、陰惨な策謀で獄死させ、一門を亡ぼしたのも、ひとしく加賀の国の人であった。

この人間性の陰と陽、それは石川県民性の陰と陽として、残念ながら二百年後の今日も、生きつづけているのではないだろうか。

心すべきである。

—金沢北RC卓話より—

(文責 清水 忠)



## かなざわ文学散歩

—“一向一揆の国”—

平安の御代に分国された加賀は、「かんが」即ち高原という言葉に因んで命名された国である。

加賀とはまた、「かばやかしき」即ち西方の海に落ちる入陽のかばやきに因んでつけられた名でもある。それは西方極楽浄土へ越してゆく国でもある。

この加賀の国こそ、浄土真宗発祥の地であった。そして浄土をこの世に実現しようとして、加賀の一角大乗寺を本拠に一世紀にわたって一向一揆の国がつづいたのである。

—真継伸彦作“無明”より—

## 私の名刺

柴田 三郎



石川県の漁網は藩政時代からの伝統があり、わが国主産地の一つである。私が社会の第一歩をこの世界に踏み出したのが昭和2年、会社の責任者となったのは昭和20年、37歳である。思えば永い歲月「たどりつきふりかえりみれば山河を越えては越えて来つるものかな」の河上肇先生の感慨そのままである。

この間、推さればなんでも引受けて肩書も多くなったが、真剣に取り組んだのは石川県バレーボール協会長、石川県漁網工業協同組合理事長、住吉工業協同組合理事長であり、一徹な性格が押しすすめて、いささか足跡を残したと自負している。いまは昭和23年以來の金沢商工会議所常議員だけ。

ロータリーに情熱をかけ続けてきたのは、その高遠なる理想にひかれ、人生における罪業のつぐないをロータリーの奉仕によって軽減を念願してのことである。

生来、清濁あわせ呑む雅量に欠け、損もしてきたが、近頃やっと調子を合わす努力ができるようになったらしい。これからの人生の余白を心静かに、世のさまざまな恩を反芻しつつ完うしたいと念じている。時には長老ヅラしてあれこれ言うが、適当に聴き流して下さって結構、もう腹が立たない。

適当に恋愛もし、暇があれば雑書を読み、雑文を書き、美術工芸には判らぬままに心ひかれている。勝負ごと一切不得手。長女は嫁して一女一男と恵まれ、次女は近頃良縁にありついた。独り身は長男だけ、京都大学法学部を出て大阪勤務の宮づかい。オヤジに似ぬ出来、27歳よろしく。

塩村 喜代次



車のオアシスであり、ほんとにきれいなガソリンスタンド、そしてそれは交通の要点に位置し、従業員は喜んで甲斐々々しく働いているし、殆んど自己資金で堅実に運営されている。こんな給油所を一ヶ所でいいからほしい。これが私の夢であり希望でもあります。

大正12年鶴来町で生れた時私の父は九谷焼を商っていて東海道方面への卸売を主力としていたようです。元来私の家は百姓で平凡な家柄であり、私の出生と同時に田畑は小作人に貸し（終戦後自作とした）九谷焼商に転向したとのことです。のちに父は焼物が好きで明るかったことから古物商を老後の仕事として楽しんでいました。

さて昭和16年金沢商業を卒業すると同時に大阪の住友生命に就職した私は19年に入営、終戦の翌年帰還して参りました。その後不肖の子は家業を手伝う気にもなれずぶらぶらしていたが父の知人の紹介で大和に入社、傍系の映画の方を担当し約10年勤務しました。

人の薦めによりLPガスの会社に経営参加して約7年目に馬場小学校前にあるちいさい給油所を同社の石油部として建設したが、故あって私が譲り受けることとなり株式会社オーバル石油を設立昭和40年9月発足しました。

特筆すべきは、それまで頑固で金を出さなかった父が、頃合いと見たのでしょうか当時としては多額の決裁資金を父が心から応援してくれたことです。一昔すぎた今、父の他界したあとであるがその時の「男の愛情」を思い出さざるを得ません。只今計画している新しい給油所は何とか夢を充つものに近づきたいし、この仕事を一生の業務として社会に奉仕したいとひたすら念じて居ります。

妻-43才、長男-21才(大学生)、長女-17才、次女-15才(共に高校生)。

趣味-ゴルフ、麻雀、尺八(都山流)。

## 私の考えるロータリー (13)

ロータリー情報委員長 柴田 三郎

## —職業奉仕について—

ロータリーの理想を完遂せんとするクラブ機構についての締めくくりとして“職業奉仕”に関し以下考えて見たい。

“職業奉仕”はロータリーの根幹であり、“社会奉仕”と“国際奉仕”はその枝であり葉であり而して“クラブ奉仕”は、これらをたくましく育てる土壌である。と、私は見立てる。殊に“職業奉仕”はロータリーの中核をなすもので、ライオンズなどと大きく異なる特色である。

従って、職業に対処するロータリーの理想実践、倫理の探求、職業の浄化こそ、ロータリー最大の悲願であらねばならない。ところが、日本のロータリーはスタンドプレーと、浮身をやつすに終始している感さえあって、外観は豪華であるが、内容は貧しく空虚で、ロータリーの本質、根幹が忘れられんとしている。ロータリーの混迷と、悲劇はここに始まるのである。

が、しかし、ロータリーが訓える職業倫理の追求と、自我との闘いは苦しく厳しく、言うは易く行うは……であるが、ここにこそ、ロータリーの存在意義があり、乱世、狂乱の今、特にロータリー活動の積極的推進、展開が要請されるところである。

今や自然も社会も、あらゆる形で破壊されつつあり、公害は口害と共に次第に深刻である。外にはエコノミックアニマルと蔑称され、内には飽くなき買占め売惜しみ、便上値上げと、手段を選ばぬ利潤追及が横行し、社会秩序は攪乱されている。今こそ、すべての職業人の自省自戒が見直されねばならない。思うにまかせた不当なる利益をむさぼり、たとえ、その一部が社会に還元されたとしても、断じて許されることではない。ロータリアンの使命の、今ほど重大な時はない。今こそロータリーの理想を顕現し、“職業奉仕”の意義が再確認されねばならないと痛感する。

いづれのロータリークラブでも“職業奉仕”はむずかしい、というのが定説であり、“職業奉仕”の本質に取り組まないで、従業員表彰や、いわゆる“四つのテスト”の印刷物の頒布などでお茶をごしている。もちろん“四つのテスト”を否定するものではない。むしろ“四つのテスト”にこそロータリーのすべてがあるとさえ断じてよいのであるが、これが口頭禅に終り、マンネリー化し、対処する姿勢に問題がある。

ロータリアンの处世の言動、職業の浄化は、“四つのテスト”に始まり、これが終着であらねばならない。と、私は確信する。“四つのテスト”は、元R I会長ハーバート・テイラー氏が提唱した不滅の名言であり、ロータリアンの信条とすべきであるが、その日本語訳に問題があつて、日本のロータリーになじめないうらみもあり、近年いろいろ改訂が論ぜられている。おこがましい次第であるが、私は日本語版の新しい試案を得て、いささか自負しているのは次の通りである。

- ◇ うそ、偽り、無理はないか。
- ◇ 正々堂々筋が通っているか。
- ◇ 善意と友情に徹しているか。
- ◇ 世のため人のためになるか。

私は、これを自らに言い聞かせつつ、これに取り組むことに自らの救いを求めているのは、“積善の家に余慶あり”、“因果応報”などの心のささえである。

## 第26回例会

◆ 4月11日快晴 ホワイトハウス 12:30～13:30

- 卓話 “銭屋五兵衛”  
小鳩幼稚園長 松田恒道氏
- 出席 出席36名、欠席2名、出席率 94.74%  
補正出席率 100%
- 来訪者 松任RC 立野裁二君  
金沢RC 平松昭君、松本静夫君  
高山昭男君、木下正利君  
金沢東RC 中島徳太郎君、池内英二君  
八木敬三君、石動隆信君  
松本巖夫君、大樋年郎君  
中田淳造君  
金沢西RC 坂本外茂雄君、北川正信君  
綾塚修司君、松本外次君  
坂本勇君  
金沢南RC 石坂弥重郎君、片山豊作君  
丹羽幹雄君、川原善一君
- 幹事報告 久喜ロータリークラブ認証状伝達式案内  
5月26日 埼玉県立久喜高校
- ニコニコBOX  
由井賢一会員小松営業所竣工記念して
- 今日のニュース 国民春斗初の交通ゼネスト突入

## 第27回例会

◆ 4月18日快晴 ホワイトハウス 12:30～13:30

- 卓話 「金沢北RCはいかにあるべきか」  
一意識調査報告—  
会員 清水 忠君
- 出席 出席33名、欠席5名、出席率 86.84%  
補正出席率 97.37%
- 来訪者 金沢RC 山本清嗣君、石黒伝六君  
馬郡邦雄君、中田雄次郎君  
竹内和男君、福島久太郎君  
大樋長佐衛門君  
金沢東RC 福光博君、山上嘉久君  
岡田義明君、厚見益樹君  
浅田裕久君  
金沢西RC 細江良夫君、正田秀久君  
金沢南RC 寺本重信君
- 幹事報告 1 羽咋及河北RCの認証状伝達式には  
当クラブ会員はどちらかのクラブの  
式典に必ず参加要請  
2 黒部RC認証状伝達式案内  
6月9日 黒部公民館 12:00～
- 今日のニュース 日中航空協定事実上妥結に入る

\*\*\*\*\*

## ロータリーニュース

### \* 金沢北ロータリークラブ会員ご夫人の 集いご案内

日時 5月19日(日) PM.0:30～2:00  
場所 ホワイトハウス2F 例会場  
卓話 北国新聞社論説委員長 門田 浩氏  
「私の思う事」

### \* 河北ロータリークラブ 認証状伝達式ごあんない

日時 昭和49年5月12日  
場所 七塚町行政福祉総合センター  
石川県河北郡七塚町字浜北はの6  
登録 11:30～13:00  
伝達式 13:00～14:00  
見学 14:00～16:00  
披露宴 16:30～18:00

### \* 金沢南ロータリークラブ 創立5周年記念 懇親ゴルフ大会ご案内

日時 5月4日(土) 午前10時30分スタート  
場所 片山津ゴルフ場 第2白山コース  
入賞 各個人賞 他クラブ団体賞(5名以上)  
会費 3,000円(グリーンフィー、飲食費別)

### \* ロータリー国際年次大会 ミネアポリス

期日 昭和49年6月5日～6月13日  
参加費用 ￥389,000(30名以上)  
主催 金沢RC・東RC・西RC・南RC・北RC  
後援 日本航空  
お申し込みお問い合わせは  
金沢RC事務局 TEL 63-1151  
取扱い  
北陸航空サービス株式会社  
ジャルパックセンター  
TEL 63-7117 担当 今井芳樹